

Relevé de décisions

Réunion plénière du Conseil de Quartier Bastille Popincourt

Mercredi 5 février à 19h – Ecole élémentaire Froment

Rappel de l'ordre du jour :

- 1- Comment fonctionne un Conseil de quartier ?
 - 2- Bilan en images des ateliers 2024 et projets 2025 :
 - a. Atelier 1 : Animations de quartier et solidarité ;
 - b. Atelier 2 : Cadre de vie, Propreté ;
 - c. Atelier 3 : Ecologie – Espaces verts
+ Projet diagnostic micro-quartiers EVQ
 - 3- Et vous, sur quels sujets avez-vous envie de vous investir pour votre quartier en 2025 ?
 - 4- Rejoignez un atelier thématique et présentez-vous au groupe d'animation.
 - 5- Verre de l'amitié
-

En présence de Monsieur Jean-Pierre CORSIA, Adjoint au Maire chargé de la démocratie, de la participation et de la prospective, et Madame Nadine BLANCHARD, Adjointe au Maire chargée de la culture et du tourisme. Monsieur François VAUGLIN, Maire du 11^e arrondissement, est excusé.

La plénière est animée par l'équipe d'animation.

1- Comment fonctionne un Conseil de quartier ?

- **Fonctionnement d'un Conseil de quartier**

Cette partie explicative est animée par les membres de l'équipe d'animation.

Le conseil de quartier est un groupe d'habitant.es qui veulent prendre soin de la vie de leur quartier en débattant sur les problématiques vécues, en participant à des projets collectifs et en interagissant avec la mairie.

C'est un espace de dialogue et de convivialité entre voisins pour s'informer, dialoguer, prendre des initiatives, donner des avis, proposer des idées et des projets, etc.

Dans le onzième arrondissement les Conseils de Quartier sont ouverts à toutes et tous. Les projets gravitent autour du quartier et doivent respecter une logique d'intérêt général.

Présentation des cinq conseils de quartier du onzième arrondissement et de leur fonctionnement. Les conseils de quartier ont été créés en 2002, et leur fonctionnement varie en fonction des choix des arrondissements. Dans le 11^e arrondissement, les Conseils de quartier sont composés exclusivement de citoyennes et citoyens volontaires. Pour rejoindre un conseil, il suffit d'habiter ou de travailler dans le 11^e arrondissement. Chaque conseil s'organise autour d'une équipe d'animation et de plusieurs ateliers thématiques.

Le Conseil de quartier Bastille/Popincourt est composé d'une équipe d'animation et de 4 ateliers participatifs :

- Animations du quartier et solidarité
- Cadre de vie et propreté
- Ecologie et espaces verts
- Projet diagnostic micro-quartiers

Au-delà des ateliers thématiques, les conseillers de quartier peuvent s'investir dans des inter-Conseils de quartier pour travailler sur des thématiques ou projets en lien avec d'autres conseillers de quartier de l'arrondissement (Propreté, Nuisances sonores, Solidarité-Exclusion, Journal Quartier 11 et Apéros citoyens).

L'équipe d'animation du Conseil de quartier organise des réunions plénières, trois par an, pour présenter l'état d'avancement des projets des ateliers aux habitant.es du quartier.

- **Présentation du rôle élus référents et de l'évaluation du conseil de quartier** - par Jean-Pierre CORSIA, Adjoint au Maire chargé de la démocratie, de la participation et de la prospective.

Chaque conseil de quartier a un élu référent. Les élus référents n'ont pas vocation à intervenir dans le conseil de quartier sauf si les habitants du quartier le demandent. L'élu référent est présent à minima lors des plénières des conseils de quartier. Il est à l'écoute des conseillers de quartier et veille au bon déroulement de leurs projets.

A mi-mandat, la mairie du onzième arrondissement a fait le choix d'organiser un diagnostic partagé du fonctionnement des Conseils de quartier. Afin d'assurer une posture de neutralité, la mairie a fait appel à un prestataire extérieur : Démocratie Ouverte. A la suite de cette évaluation, plusieurs outils ont été coconstruits avec les habitants pour améliorer le fonctionnement des conseils de quartier :

- Un livret d'accueil des conseils de quartier ;
- Des formations à la communication non violente, à la gestion de conflits et à l'animation de réunion participative;
- Des vidéos des conseillers de quartier pour communiquer sur leurs projets ;
- Des tableaux de bord numériques pour donner de la visibilité sur les disponibilités des salles de réunions, l'état d'avancement des projets et la consommation des budgets.

L'objectif pour la suite : se familiariser avec ces outils et aller encore plus loin avec la mise en place d'une assemblée citoyenne participative qui travaillera sur un thème donné. A noter : cette assemblée existe au niveau parisien.

2- Bilan en images des ateliers 2024 et projets 2025 :

En préambule de la présentation des travaux des ateliers, les membres du groupe d'animation précisent qu'il s'agit des projets passés et que les nouveaux membres du groupe d'animation seront libres d'organiser les projets qu'ils souhaitent.

- **Atelier Animations de quartier et solidarité :**

Les projets portés par cet atelier sont nombreux et participent à la vitalité du quartier. Cette année a notamment été marquée par les événements ci-après :

- La Fête de l'été dans le jardin Francis Lemarque (samedi 8 juin 2024).
- La Fête de quartier « Noël solidaire » (14 décembre 2024) dans la cour de l'école Keller. Plus de 350 personnes ont participé à cette fête.
- La galette des partenaires (mardi 28 janvier) qui a permis aux conseillers de quartier de remercier les partenaires du quartier pour leur soutien dans le cadre des différents projets portés au cours de l'année.

Toutes ces actions témoignent d'une réelle solidarité et cohésion entre les habitantes et les habitants du quartier Bastille-Popincourt. C'est l'essence même de l'existence des Conseils de quartier. Ces « collectifs de proximité », sont visibles chaque mois lors des apéros associatifs et citoyens qui sont organisés chaque premier jeudi du mois en collaboration entre les Conseils de quartier et la Maison de la vie associative et citoyenne. A noter, la volonté pour l'année à venir d'organiser des apéros citoyens de proximité dans chaque quartier.

Plusieurs événements sont d'ores et déjà prévus pour l'année 2025 :

- La fête de l'été (14/06/2025) avec Solidarité Roquette & Cie
- La fête de Noël pour Tous (13/12/2025) avec l'ensemble des partenaires

- Les apéros citoyens chaque premier jeudi du mois à 19h à la Maison de la Vie Associative et Citoyenne (8 rue du général Renault)

Un appel à bénévoles est lancé pour s'investir dans ces projets et organiser d'autres projets solidaires dans le quartier en 2025 !

- **Atelier Cadre de vie et propreté :**

Le conseil de quartier Bastille/Popincourt et son atelier Cadre de vie et propreté a permis des améliorations dans le quartier. Quelques exemples :

- Le recoin de la rue Candie qui est passé d'un espace marqué par des mésusages (dépôt d'ordures notamment) à un espace végétalisé ;
- L'implantation d'emplacements d'arceaux vélos ;
- L'installation de pompe à vélos en libre-service devant la Mairie boulevard Voltaire.

L'atelier a aussi émis un 'voeu' lors de la plénière du mois d'octobre 2024 adressé au Conseil d'arrondissement afin d'appuyer la demande d'un vacataire de sortie d'école par le groupe scolaire de la rue Froment (pour la sécurisation de la sortie d'école).

Sur la propreté, des premières constatations émanent de l'atelier afin de proposer des solutions et préconisations à destination des services de la propreté de la Ville de Paris.

Appel à bénévoles pour organiser de nouveaux projets pour améliorer le cadre de vie et la propreté du quartier en 2025!

NB : la prochaine marche exploratoire organisée avec les services en charge de l'espaces public aura lieu le vendredi 4 avril 2025 de 8h30 à 10h30.

- **Atelier écologie espaces verts**

L'atelier écologie/espaces verts organise de nombreux projets/événements

- Des balades exploratoires au sein de l'arrondissement. Ces balades permettent aux conseillers de quartier de transmettre leurs observations sur l'entretien des espaces verts ;
- Des groupes de réflexion permettant de recenser des solutions de végétalisation qui existent déjà dans le quartier et fonctionnent bien en vue de les dupliquer ;
- Des balades inspirantes qui permettent de proposer des aménagements en s'inspirant de ce qui existe ailleurs. Il s'agit également de détecter le potentiel de végétalisation des rues et voies du quartier ;

- **Projet diagnostic micro-quartiers**

La référente de l'atelier présente le Bilan 2024 et les perspectives 2025 de l'Atelier-Projet Embellir votre quartier / projet diagnostic micro-quartiers.

L'objectif de cet atelier, créé en mai 2023, est de développer et de déployer une méthode de diagnostic de quartier, pour définir et lancer in fine des projets, petits ou grands, afin d'améliorer les usages de l'espace public, sa biodiversité et la valorisation de son patrimoine.

En partenariat avec l'Ecole des Ingénieurs de la Ville de Paris, cet atelier a travaillé sur un diagnostic de l'existant à l'échelle de micro-quartiers. Des propositions d'améliorations sont ressorties à la suite de ce diagnostic.

De nombreux habitant.es et une dizaine d'acteurs institutionnels ont été Parties Prenantes du diagnostic des usages et au choix de solutions via plusieurs modalités Des restitutions publiques ont été organisées.

- Des actions de synergies entre acteurs du quartier ont démarré sur la base des connaissances produites par le projet

- D'autres valorisations des acquis sont envisageables ou à découvrir et restent à organiser... pour une suite à cet Atelier.

3- Rejoignez un atelier thématique et présentez-vous au groupe d'animation.

Jean-Pierre CORSIA, Adjoint au Maire chargé de la démocratie, de la participation et de la prospective, prend la parole et remercie l'équipe d'animation. Il y a 5 conseils de quartier dans le 11e, 126 dans tout Paris avec un découpage de 25 000 à 30 000 habitants. Vous pouvez intégrer votre conseil de quartier en fonction de cette cartographie, si vous habitez, travaillez, ou étudiez dans le quartier.

Pourquoi rejoindre un Conseil de Quartier ?

Pour bénéficier d'informations sur son quartier en participant notamment aux réunions plénières

Le conseil de quartier est ouvert à tout le monde, chacune et chacun a le droit d'ouvrir la porte du conseil de quartier et d'être informé.e de l'actualité et de la vie du quartier ainsi que des réunions qui ont lieu, c'est le 1e niveau du parcours d'engagement.

Pour proposer des projets ou mener des réflexions en lien avec d'autres habitant.es du quartier en rejoignant un atelier participatif

Il est également possible d'intégrer le Conseil de quartier en intégrant des ateliers de travail thématiques. Les projets portés par les ateliers doivent être collectifs (au moins 5 personnes dans l'atelier)

Pour animer le Conseil de quartier

Il est également possible de rejoindre le Conseil de quartier en rejoignant l'équipe d'animation de son Conseil de quartier. Tout le monde peut y participer. Il s'agit d'un engagement sur un an qui consiste principalement à faire le lien entre les ateliers et organiser les plénières

Les conseils de quartier bénéficient de budgets de fonctionnement et d'investissement pour déployer leurs projets. Ils bénéficient également d'un accompagnement humain auprès de la Cellule Démocratie Locale.

Sept habitants du quartier se proposent de rejoindre le groupe d'animation pour l'année 2025. La première réunion du groupe d'animation se tiendra en présence de la cellule démocratie locale de manière à donner aux nouveaux membres toutes les informations nécessaires pour avancer dans le cadre de leurs projets.

4- Pot convivial.